

Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos.
 Suscripción mensual..... \$ 1.00
 Número del día..... 5 cts
 Id. atrasado..... 10

VENTA POR LAS CALLES

Avisos, cada inserción, 15 centavos el centímetro de columna lineal, Id., en la tercera plana, 20 centavos el centímetro de columna.

Comunicados precio convencional, en relación con el tipo en que se publiquen y el espacio que ocupen.
 Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

— OFICINAS:

Administración,
 Dirección y Redacción

calle 20, números 317 & 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica)

Talleres

los de la Gran Imprenta de Vapor

APARTADO, n.º 578.—Teléfono n.º 226.

LA PRENSA LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

Año XI

San José de Costa Rica, A. C., sábado 9 de Junio de 1900

N.º 3,223

De la "Gaceta Oficial"

Número 59, Año XXI de 7 de Setiembre de 1898.

Con fecha 30 de agosto próximo pasado, y bajo el número 8, fué inscrita en el Registro de Marcas de Fábrica y de Comercio, á cargo de esta oficina, como propiedad de don Francisco Jiménez Nuñez, costarricense, comerciante y vecino de esta ciudad, una marca que consiste en una

Cruz Roja

de brazos iguales, á semejanza de una cruz griega, colocada en medio de dos ramos de laurel entrelazados por la base. De ella hará uso como marca industrial y de comercio de su establecimiento denominado

Botica Oriental

Lo que se pone en conocimiento del público, de conformidad con el artículo 17 del decreto número 2 de 11 de Setiembre de 1896.

Registro de la Propiedad de Marcas de Fábrica y de Comercio.

San José, 5 de setiembre de 1898.

EL JEFE DE LA SECCIÓN COMERCIAL,
Horacio Lutschauing.

AGENTES:

LIMÓN..... M. M. Sasso.
 PARAÍSO..... Ricardo García V.
 CARTAGO..... Jesús Salazar R.
 TURRIALEA..... Miguel Arias M.
 ALAJUELA..... Ernesto Rojas Ch.
 JUAN VIÑAS..... Eduardo Estrada
 HEREDIA..... Nicolás Cortín
 BARRA..... José P. Montero
 CURRIDABAT..... León León
 LIBERIA..... Salvador Villar.
 NICOTA..... E. Conde R.
 FILADELFA..... Juan B. Romero Casal
 PUNTALENAS..... Abel Francoschi
 ESPARTA..... M. G. Aguilar
 NARANJO..... Pío Monge
 MIRAMAR..... Cipriano Arias
 SAN RAMÓN..... Gregorio Miranda
 GRECIA..... Alfredo Gómez.
 DOTA..... Daniel Flores
 DESAMPARADOS..... Manuel Matamoros
 PALMARES..... Trino Araya
 SN. PEDRO DE ALAJUELA..... Jaime Murillo
 PURISCAL..... Abel Castro
 SAN VICENTE..... Nicanor Huertas
 TRES RÍOS..... Constantino Flores
 SAN MATEO..... Fidel Quesada
 ARERÍ..... Alberto Céspedes
 LAS CAÑAS..... Juan Lippi
 SANTO DOMINGO..... G. A. Quirós
 ZARCO..... J. Vargas A.
 SANTA CRUZ..... Antenor Méndez
 ESCARÓ..... Luis Angulo
 SANTANA..... J. G. Valverde
 SAN MARCOS..... Amando Padilla
 GUADALUPE.....
 ATENAS..... Rafael Chaves C.
 TURTAL DE ALAJUELA..... Filadelfo Leiva

TERRENOS en TUIS

TENGO comisión para vender 440 Hectáreas. Muy bien situados y de primer orden.

Mariano Jiménez R.

OPORTUNIDAD

TENEMOS encargo, por aumentarse su dueño del país, de vender en buenas condiciones para el pago, un establecimiento de pulpería con todos sus enseres y también un hermoso PIANO DE COLA á precios relativamente bajos.

Para informes en la Administración de este diario.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales sin dolor, como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc, según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO NUEVO

VENDO una casa de regular tamaño, situada en la 10 AVENIDA ESTE, cincuenta varas, antes de la calle de DESAMPARADOS. Para informes en mi hojalatería.

Esquina opuesta al Palacio Episcopal, casa de don Celestino Gómez.

JOSE ULLOA MEJIA

VENDO en Santo Domingo de San Mateo y cerca de la vía ferrea, en construcción, al Pacífico un terreno constante de 7 manzanas y 3/4 con una casa de habitación y cultivado en parte de café y árboles frutales. Condiciones equitativas para el pago; entnderse con el dueño Pablo Laurent en Turrúcares de Alajuela.

"LA VIOLETA"

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73.

APARTADO 113.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Ha recibido nuevas remesas de mercaderías, las que expende á precios módicos, siguiendo su propósito de vender barato y mucho, lo que unido á la ligereza y exactitud en su despacho, le ha valido un aumento de clientela, que aun en tiempos normales no se podría desear fuera más.

ENUMERAMOS LOS SIGUIENTES ARTICULOS:

Anticida. (Veneno líquido superior para matar hormigas). Aceite del Canadá. Píldoras de Morse. Jarabe de higos. Agua de Janor. Velillas de noche. Evaporaderas. Bicarbonato de soda q. puro y comercial. Alcohómetros. Cápsulas gelatinosas vacías y de castor, copaiba, bacalao y sándalo. Cloroformo comercial y anestético. Extráctos fluidos gran surtido. Aceites esenciales idem. Esencias de frutas para siropes y usos culinarios. Eucalipto. Cuajo en polvo y en pastillas. Sales de estroncio, de estrocinina, de morfina, de cafeína y de litina: Teobromina, Papel tornasol y para perfumar aposentos. Creosotal. Protargol (sustituto para uso interno del nitrato de plata). Añil—Codeina sulfato y puro. Ergotina. Cloruro de oro. Cloruro de etilo. Harina lacteada legítima.—Vino de peptono y de Dusart. Vino, jarabe, pastillas y grageas de hemoglobina. Jarabe de rábano jodado. Agua de Vichy legítima. BIRRH, el tónico estomacal por excelencia. Perfumería inglesa, americana y francesa. Fosfatina Falliers, alimento ideal para niños. Perlas de pepsina, sándalo Midy, Apolina, boldo, glucina, etc. Píldoras de Blancard. Id. de hierro plateadas. Hierro Bravais y de Girard. Nivección Brou, Mático y de Cadet. Sulfato y perlas de quinina Pelletier. Peines y Cepillo para dientes, gran surtido. Jeringas de goma, de fuente, forma pera, etc. Motas de lana y de pluma. Polvos de arroz, varias clases. Pastillas de tolú, ipecaouana y de goma, exquisitas. Aceite de bacalao Peter Møller legítimo. Oitrato de magnesia en frascos de á libra, etc., etc.

La siempre creciente demanda de los refrescos, demuestra que el público aprecia la buena calidad de ellos y el aseo que se usa en su expendio. Por carecer de algunos artículos no nos ha sido posible aún poner á la venta los frescos embotellados, pero esperamos que en breve los podremos ofrecer.

"LA REFORMA"

Gran Depósito de Tabacos y cigarros

DE A. MARTI

Surtido general de artículos del ramo. Ventas á precios más bajos que en cualquier otro establecimiento. — A los comerciantes al por mayor les ofrezco cigarillos DERBY y puros TROPICALES de B & J. Machado, á precios de COSTO con 1/2 por ciento de recargo únicamente.

Para evitar la falsificación de nuestros puros hemos principiado desde el 1.º de este mes á numerar nuestras cajas desde uno en adelante y les ponemos además una papeleta con nuestra firma y el número de la caja repetido y cortado en dos. Suplicamos á nuestros favorecedores destruyan dichas papeletas ó nos remitan el extremo de ellas para confrontarlo. — Kingston, Jamaica, febrero 1900.—B. & J. B. MACHADO.

"LA GERMANIA"



GRAN CENTRO CICLISTA

Ofrece al público su excelente surtido de bicicletas de alquiler á módicos precios así como también su gran surtido de accesorios.

Cuenta además con un completo taller mecánico para toda clase de trabajos que garantizan.

CALLE DE LA ESTACIÓN, CASA DE DON F. MATHES.

R. HAMEIER & Co.
 PROPIETARIO.



CABALLERIZA del OESTE

—DE—

ADOLFO SAENZ

En este establecimiento se tiene esmero en el cuidado de bestias y se cobran precios moderados.

Caballos de alquiler buenos y baratos.

NEW CASH STORE

GRAN CASA COMERCIAL

Agencia de empleos

„ „ comisiones

Acepta consignaciones

Compra productos en general

Unico depósito de Curarina,
 Jabón Maypole, puros, cigarrillos
 y cal.---50 varas al Oeste del Mercado.
 Calle de la Gobernación.

ARRENDATARIO Y PROPIETARIO,

B. RAMIREZ R.

Limón, marzo de 1900.

LA CIUDAD DE LONDRES

DE A. ASCH.

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

Gran Bazar de Novedades

La última moda

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un gran surtido de formas de sombreros para señoras señoritas y niñas, velos, seda china, de todos colores, flores y gorras.

Esta tienda cuenta más de seis años de establecida y no tiene sucursales en ésta ni en las demás provincias y esta situada en la Calle Central Norte, frente á las niñas Carazo.

M. SCHAPS

LA PRENSA LIBRE

ADMINISTRADOR,

JOSE MARIA ZELEDON

NOTAS

Con simpatía grande hemos visto la noticia del certamen literario que tendrá lugar en la República del Uruguay, porque ella es reveladora del empuje creciente que cada día va tomando el gusto por la literatura en estos pueblos de la América Latina. Esas manifestaciones no deben pasar inadvertidas para los amantes del progreso intelectual de estas naciones y á la prensa justiciera le toca tributar el aplauso bien sonoro que tan bellas ideas se merecen.

Nada más propio que un certamen para estimular á los jóvenes que emprenden su carrera en el difícil cultivo de las letras, porque ello los estimulará á dedicarse al estudio serio que les reportará á unos, el halago del triunfo, á otros, solidez en sus conocimientos—y el poder mañana llegar á la meta de sus nobles ambiciones.—

Por más que allá en la Península se mire con desdén á los escritores de estas regiones de la América y aun hayan algunos llegado á desconocer los méritos de nuestros bardos de mayor vuelo, la verdad es que á la nueva generación de estas zonas le espera un porvenir claro y brillante.

Pero una duda nos asalta con respecto al certamen del Uruguay.

En aquella progresista República hay un núcleo de jóvenes muy apegados al decadentismo absurdo, que, remontándose al azul, todo lo ve al través de un prisma opalino; otros hay que son simbolistas, amigos del intrincamiento de las ideas y cuya prosa ó verso, resulta ingrata y martirizante.

Si de entre estos salen los miembros del jurado calificador, ¿cuál será su fallo?

Fácil es comprender quiénes serán los laureados: algún quejumbroso parnasiano ó insufrible simbolista, ó cuando no un modernista disparatado ó un enamorado de la musa azul. Y entonces ¿qué será del verdadero mérito?

Mucho, pues, nos hace dudar el certamen y ojalá que esto no pase de ser una mera preocupación.

No obstante, repetimos, va nuestro aplauso para los iniciadores de tan hermosa idea, deseando que el resultado sea también hermoso.

Al cabo de majar tanto en hierro frío hemos logrado por fin hacer saltar siquiera una chispa. Quienes deben y pueden, tratan actualmente del asunto Ferrocarril, á propósito del puente del Virilla; según entendemos se piensa llamar al orden á la respectiva empresa á fin de que cumpla debidamente con los compromisos que tiene contraídos.

Pensamos nosotros que ha llegado el momento de hacernos respetar de la Empresa en referencia y de obligarla á que en lo sucesivo no repita las incorrecciones que á diario se denuncian por la prensa.

Pi Pi, en un artículo publicado en estas columnas denuncia un hecho de lo más grave y escandaloso, que, á ser cierto, no debe ni

por un momento pasar en silencio, para los individuos del Gobierno.

Al expresarnos de este modo y al haber escrito llamando la atención respecto al Ferrocarril, lo hemos hecho en uso de nuestros propios derechos y en cumplimiento de un compromiso solemne que tenemos contraído para con el pueblo, que mantiene esta empresa periodística.

DISCURSOS

DE

Víctor Hugo

Su contestación, como Director de la Academia Francesa, al discurso de M. Saint-Marc Girardin.

16 Enero 1845

(Continuación)

¡Oh! ¡Que ese voto sea escuchado! ¡Que no sea en vano ese llamamiento! Que el poeta y el pensador concluyan por hacer cada vez más santa y venerable á los ojos de la multitud, demasiado pronta á la ironía y demasiado dispuesta á la indiferencia, esa pura y noble compañera del hombre, tan fuerte algunas veces, frecuentemente tan agobiada, tan resignada siempre, casi igual al hombre por el pensamiento, superior al hombre por todos los instintos misteriosos de la ternura y del sentimiento, no teniendo en tan alto grado, si se quiere, la facultad de crear con el espíritu, pero sabiendo amar mejor; tal vez menos grande inteligencia, pero de seguro mucho mayor corazón; los espíritus ligeros la condenan y ridiculizan fácilmente; el vulgo es todavía pagano en todo lo que á ella se refiere, hasta en el grosero culto que la rinde; las leyes sociales son rudas y avaras para ella; pobre, está condenada al trabajo; rica, á la contrariedad; las preocupaciones, aun en lo que de bueno y útil tienen, pesan más duramente sobre ella que sobre el hombre; su mismo corazón, tan elevado y tan sublime, no siempre es para ella un consuelo y un asilo; como ama mejor, sufre más; parece como si Dios hubiera querido darla en este mundo todos los martirios, sin duda porque de antemano le reserva todas las coronas. Pero también, ¿qué papel desempeña en el conjunto de los hechos providenciales, de los que resulta el mejoramiento continuo del género humano! ¡Cuán grande es, en el entusiasmo serio de los contempladores y de los poetas, la mujer de la civilización cristiana, figura angélica y sagrada, hermosa, con la belleza física al par que con la belleza moral, pues la hermosura exterior no es más que la revelación y el resplandor de la belleza interior; siempre dispuesta á desplegar según la ocasión, ya una gracia que nos encanta, ya una perfección que nos aconseja; aceptándolo todo de la desgracia, excepto la hiel, puesto que es más dulce á medida que está más triste; santificada en fin, en todas las edades de la vida: hija por la inocencia, esposa por el deber, madre por el sacrificio!

M. Campenon formaba parte de la Universidad; la Academia, para reemplazarle, ha buscado lo más distinguido que la Universidad podía ofrecerle su elección, señor, se fijó en vos naturalmente. Vuestros trabajos literarios sobre Alemania, vuestras investigaciones sobre el estado de la instrucción intermediaria en ese gran país, os recomendaban notablemente á los sufragios de la Academia. Un Cuadro de la literatura francesa en el siglo XVI,

lento de ojeadas ingeniosas, un notable *Elogio de Bossuet*, escrito con vigoroso estilo, os habían hecho ya merecedor de dos de sus coronas. La Academia os contaba entre sus más brillantes laureados; hoy os admite entre los jueces.

En esta nueva posición, vuestro horizonte, señor, se ensanchará. Abarcaréis, con mirada más firme al par que más extensa, más vastos espacios. Los espíritus como el vuestro se fortifican á medida que se elevan, y á medida que se alza su punto de vista sube su pensamiento. Nuevas perspectivas, que tal vez á vos mismo os sorprendan, se presentarán á vuestra vista. Estas es, señor, una región serena. Al entrar en esta compañía secular, que tantos y tan grandes nombres han honrado, donde tanta gloria hay, y, por consiguiente, tanta serenidad, cada cual depone su pasión personal y toma la pasión de todos: la verdad. Sed bienvenido, señor. No encontráis aquí el eco de las controversias que conmueven á los espíritus por fuera, y cuyo ruido no llega hasta nosotros. Los miembros de esta Academia habitan la esfera de las ideas puras. Séame permitido hacerles esta justicia á mí, uno de los últimos de entre ellos por el mérito y por la edad. Ignoran todo sentimiento que pudiera turbar la inalterable paz de su pensamiento. Bien pronto, señor, llamado á sus Asambleas interiores, los conoceréis, los veréis tales como son, afectuosos, benévolos, pacíficos, consagrados todos á los mismos trabajos y á los mismos gustos; honrando las letras, cultivándolas unos con más inclinación hacia el pasado, otros con más fe en el porvenir; aquéllos, cuidadosos sobre todo de pureza, adorno y corrección, prefiriendo á Racine, Boileau, y Fenelon, éstos, preocupados con la Filosofía y la Historia, hojeando Descartes, Pascal, Bossuet y Voltaire; sorprendidos además, por las atrevidas y varoniles Bellezas del genio libre, admirando ante todo la Biblia, Homero, Esquilo, Dante, Shakespeare y Molière; todos acordes, aunque diversos, poniendo sus opiniones en común, con cordialidad y buena fe; buscando lo perfecto, meditando lo grandioso, viviendo juntos, en fin, hermanos mas bien que cofrades, en el estudio de los libros y de la naturaleza, en la religión de lo bello y de lo ideal, en la contemplación de los maestros eternos.

Esta será para vos, señor, una enseñanza interior que aprovechará, no lo dudéis, á vuestra enseñanza de fuera. Vuestra misma inteligencia tan cultivada, vuestra misma palabra tan viva, tan variada, tan espiritual y tan justamente aplaudida, podrán alimentarse y fortalecerse con el comercio de tantos espíritus elevados y tranquilos, y en particular con los de esos nobles ancianos, vuestros antecesores y vuestros maestros, llenos á la vez de autoridad y de dulzura, de gravedad y de gracia, que conocen la verdad y quieren el bien.

En cambio vos, señor, traeréis á las deliberaciones de la Academia vuestras luces, vuestra erudición, vuestro ingenioso espíritu, vuestra rica memoria, vuestro elegante lenguaje.

Felicitaos por las nuevas fuerzas que adquirís así, al lado de vuestros venerables cofrades, para vuestra delicada y difícil misión. ¡Que más eficaz y más elevado que una enseñanza literaria, penetrada del espíritu tan

imparcial, tan simpático y tan benévolo que anima en este momento á esta antigua é ilustre compañía! ¡Que más útil que una enseñanza literaria, docta, amplia, desinteresada, digna de una gran corporación como el Instituto, y de un gran pueblo como la Francia, objeto de estudio para las nuevas inteligencias y motivo de meditación para los talentos formados y los espíritus maduros! ¡Que más fecundo que semejantes lecciones, compuestas de prudencia tanto como de ciencia, que todo lo enseñan á los jóvenes y que algo enseñan á los ancianos!

No es tarea insignificante, señor, sostener el peso de una gran enseñanza pública en esta memorable é ilustre época, en la que por todas partes se renueva el espíritu humano. Este siglo ha visto suceder á una generación de soldados, una generación de escritores. Ha empezado con las victorias de la espada y continúa con las victorias del pensamiento. ¡Grande espectáculo! Abarcando el conjunto, juzgando desde un punto de vista elevado el inmenso trabajo que por todas partes se opera, hechas todas las críticas, admitidas todas las restricciones, en el tiempo en que nos encontramos lo que existe en el fondo de las inteligencias es bueno. Todos cumplen su misión y su deber; el industrial como el literato, el hombre de prensa como el de la tribuna, todos; desde el obrero humilde, benévolo y laborioso que se levanta antes que la luz entre en su oscura celda, que acepta la sociedad y que la sirve aunque colocado en sus últimas capas, hasta el Rey, que desde lo alto de su trono derrama sobre todas las naciones las graves y santas palabras de la concordia universal.

En una época tan seria son necesarios serios consejos. Aunque casi temerario sea emprender mañana empresa, permitidme, señor, á mí que no he tenido jamás la dicha de ser del número de vuestros oyentes, y que lo lamento, representarme tal cual debe ser, tal cual sin duda es, y ensayar el hacer hablar un momento en vuestra presencia, así como yo al menos la comprendería en su punto de partida, esa elevada enseñanza del Estado recogida siempre; insisto acerca de este punto como una lección por la multitud estudiosa y por las nuevas generaciones, mereciendo á veces hasta el insigne honor de ser aceptada como un aviso, por el erudito, por el sabio, por el publicista, por el talento que fertiliza el viejo surco literario, hasta por esos hombres eminentes y solitarios que dominan toda una época, apoyados á la vez sobre la idea con que Dios dotó á su siglo y sobre la idea con que Dios dotó á su espíritu.

(Continuará).

Corresponsales

DE SAN RAMON

Señor Director de LA PRENSA LIBRE.

Permítame reanudar mis pequeñas crónicas, alteradas con motivo de atenciones indispensables que he tenido en el hogar doméstico, á consecuencia de enfermedades de familia.

Hemos estado de turnos en beneficio del Templo, y con el verificado este último domingo, ha terminado la temporada en que han turnado todos los barrios que componen este cantón.

Edificante es el celo y actividad que en cumplimiento de los deberes de su Ministerio, despliegan los dignos sacerdotes Piñeiro y Valverde, Cura y Coadjutor, respectivamente, de esta Parroquia. Y tan justo como merecido es el elogio que se tributa á estos Curas, como los merece el pueblo por la buena voluntad con que atiende á su llamamiento, siempre que se trata de la Religión del Crucificado.

Sr. Redactor, el entusiasmo me hace hablar. El domingo último se estrenó el Mercado construido en pocas semanas, por nuestro Jefe Político, cuya obra patentiza la constancia y espíritu público que lo distingue. No es obra de gran importancia en su género, ni podría serlo, sin los capitales con que en otras partes se cuenta para esta clase de construcciones; pero sí llena las necesidades de la actualidad, en relación con los muy pocos recursos de que se ha podido disponer. Todos nos preguntamos ¿con qué ó de dónde ha tomado tales recursos? Aquí cabe perfectamente "querer es poder."

En un cuarto de manzana he levantado dos hermosos cañones en forma de escuadra y dividido los convenientemente, en piezas adecuadas para ciertos artículos, dejándoles sus corredores respectivos, ya para el tránsito ó para salvar, en caso de lluvia, algunos otros objetos; y el patio que queda lo ha rellenado procurando su nivelación.

El haber realizado esta obra, sin descuidar caminos y demás atenciones del destino de Jefe Político, hablan muy alto en favor del señor Rodríguez; y si como se dice convierte la plaza que ha servido de mercado en un Parque al estilo de los de los centros de las capitales, nos habrá proporcionado un lugar de recreo que ya reclama esta sociedad.

En vista de tantos adelantos, ejecutados en tan poco tiempo, ya no nos extrañará que un día á otro, empiecen los trabajos para la cañería en proyecto.

Tanta valentía y actividad en don Rafael Rodríguez, merece que el Gobierno, á quien hace honor como empleado, lo atienda toda vez que lo solicite para nuestro bien y progreso.

En mi próxima le hablaré de la mala impresión que me produjo la visita que hice al plantel de enseñanza de este centro. Porco ó nada se preocupa la Junta respectiva, por el edificio escolar.

EL OBSERVADOR

CABLES

Londres, 5.—El Ministro de Guerra recibió el siguiente despacho del General Roberts: A seis millas de Sprint hoy al amanecer emprendí la marcha hacia el Oeste hasta llegar á seis millas de Sprint, cuyos dos bancos estaban ocupados por el enemigo; la infantería montada de Henry y Ross con los West Somers Dorsel Badford y Yomary, muy pronto los desalojaron del banco Sur, persiguiéndole una milla pero ayer nos hicieron fuego con los cañones que los boers habían colocado en ocultas posiciones. Nuestra artillería entonces fue movida tan de prisa como les era posible caminar á los bueyes y mulas hacia las lomas que circundan á Pretoria, y algunas pocas descargas de la columna de Polecarew, el enemigo fue desalojado de aquellas posiciones. Enseguida los boers trataron de flanquearnos por la izquierda pero no lo consiguieron; pues la in-

LA DEMOCRACIA

EMILIO ARTAVIA

PRECIOS DE SITUACION

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional, Miguel Obregón Lizaso, del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

OFRECE á sus favorecedores un SURTIDO DE CALZADO elegante y económico por el precio y duración.

Materiales SelectoS Importados directamente por la casa. Especialidad en el calzado á la medida.

fantería montada no se los permitió; sin embargo, continuaron atacando por nuestra izquierda y entonces mandé orden á Hamilton, quien avanzaba á tres millas de nuestra izquierda, que se inclinara hacia nosotros, y de esta manera pudimos dispersar al enemigo que huyó hacia Pretoria; tuve esperanza de poderlos perseguir, pero los días son muy cortos y después de dos horas de marcha tuve que vivaquear en los lugares que ellos ocupaban. Unas de las fuerzas durante el día, llegaron cerca del fuerte de donde defiende á Pretoria, menos de cuatro millas de la población. Al Norte de Pretoria está French con la tercera y cuarta brigada de caballería. Hutton con los New Sout Wales, los de Broadwad. Entre los de French y Hamilton resguardan el flanco derecho y el centro no lejos del puente del ferrocarril y la estación Irene que fue destruida por el enemigo.

Londres, 5.—El Ministro de Guerra publicó el siguiente despacho del General Roberts: Pretoria, Junio 5.—A las 11 y 45 p. m., estábamos en posesión de esta ciudad. La entrada oficial está anunciada para las dos de la tarde. El mismo momento recibió otro que dice: El General Roberts entró á Pretoria á las dos de la tarde. El Comandante en Jefe con el ejército más grande que la Gran Bretaña, jamás ha puesto sobre los campos de batalla, ha cumplido lo que ofreció cuando estaban en Bloemfontein, Inglaterra está celebrando el acontecimiento con un entusiasmo difícil de describir, pues la ocupación de las capitales enemigas, significa la terminación de las hostilidades; los anteriores telegramas de Roberts, demuestran tan prácticamente que la guerra ha concluido; en cuya guerra la Gran Bretaña ha hecho uso de su poder militar como no lo había hecho antes. La Oficina de Guerra se convirtió instantáneamente, en centro de la alegría mas completa, por las calles se veían correr hombres sin saco y muchachos dando la alegre noticia, y otros grupos cantando el "Dios Salve á la Reina". Por las calles de la gran ciudad se veían miles de hombres que se quitaban los sombreros dando gritos de alegría y anunciando la ocupación de la capital boer. Ayer se comentaba la posibilidad de que los boers harían gran resistencia antes que la ciudad fuera ocupada y se hacían conjeturas de cómo sería posible que hubieran resuelto hacer semejante oposición en presencia de la amenaza que por todos lados se les hacía. No hay duda que el General Roberts demoró sus ataques hasta tener todas sus columnas enteramente listas para operar en un momento dado.

Londres, 5.—Un despacho de Pretoria de fecha 3, dice: El General Botha ha dicho que mientras puedan contar con la voluntad de sus miles de hombres, no deben pensar en retirarse ó en abandonar su independencia. El General Lucas Meyer arengó á su tropa ayer en la plaza, exitándola á hacer pie firme, no obstante que sus esfuerzos serían inútiles, y no hay duda unos pocos generales hicieron esfuerzos desesperados de resistencia no obstante la inmensa mayoría del ejército de Roberts.

Buenos Aires, 5.—De Río Janeiro informan que ocurrieron seis casos de plaga y el total de casos hasta hoy es de 81, las autoridades han dispuesto cerrar las es-

cuelas con este motivo. El gobierno de Montevideo ha dispuesto hacer una negociación con Estados Unidos pidiendo la reducción de un 50 por ciento sobre las carnes importadas á Cuba, apareciéndole una rebaja equivalente en ciertos artículos americanos que se introducen al país; el Gobierno de Buenos Aires cedió hoy con el Gobierno de Estados Unidos, el tratado de extradición que fue firmado en Septiembre de 1896. El Gobierno declaró hoy que todo el país está libre de la plaga, pues desde el 11 de Mayo no ha ocurrido ningún caso.

Berlín, 5.—La situación en China se considera absolutamente lisa y se le han conferido amplias facultades al Almirante alemán en aguas chinas para proceder como lo exijan las circunstancias. Si se resuelve un control de las potencias unidas se hará algo semejante á lo que se hizo en Creta; no hace mucho tiempo que el partido alemán chanvanista denunció al Cónsul general alemán en Ciudad del Cabo de haber declarado públicamente que el Africa del Sur alemana procedería como quisiera, formando parte de una gran comunidad anglosajona. El Ministerio de Relaciones Exteriores ha ordenado las averiguaciones del caso.

Londres, 5.—Uno de los primeros actos del General Roberts después que ocupó á Pretoria, fue ordenarle al General French, pusiera en libertad á los prisioneros ingleses. Las demás poblaciones del país no se han quedado atrás de Londres en la celebración del gran acontecimiento y se hacen demostraciones de alegría de todo género, pues el día ha sido declarado festivo en todo el país.

Washington, 5.—El Secretario de la Marina recibió hoy un despacho del Contra-Almirante Kempff fechado hoy en Taker que dice: Las operaciones han principiado, he desembarcado 50 marinos para el batallón. El mensaje de Kempff está en cifras y no es enteramente legible, pero se supone que ha querido decir que ya había antes desembarcado un batallón y que los 50 son un refuerzo para el mismo. Los empleados consideran la situación bastante crítica y presumen que es muy posible que el Almirante Reimy que funciona en las Filipinas le enviará á Kempff otros buques de guerra. El Secretario de la armada ordenó hoy que los buques de batalla de primera clase, "Masachusetts ó Indiana" estuvieran listos para entrar en comisión, lo más pronto posible. Los empleados consideran este hecho de gran significación.

Londres, 6.—Detalles de la ocupación de Pretoria fueron recibidos en el último mensaje del General Roberts dicen así: Pretoria, 6.—Antes de oscurecer ayer el enemigo había sido derrotado en casi todas las posiciones, el General Hamilton los persiguió hasta dos mil yardas de Pretoria. Del Sur se mandó un oficial con bandera de parlamento á la población á demandar en mi nombre la rendición; antes de media noche fui despertado por dos oficiales de la República Sur Africana, Sandhers Secretario militar del General Botha y General del ejército boer, trajo una carta del General Botha, proponiéndome amnistia con el propósito de arreglar los términos de la rendición. Yo le contesté que tendría mucho gusto de recibir al General Botha la siguiente

mañana, pero que no estaba dispuesto á discutir sobre los términos de la rendición porque eso debió ser incondicional. Al amanecer pedí á Botha su respuesta, manifestándole que había ordenado á mi tropa que al amanecer debían marchar sobre la población. El me contestó que había dispuesto no defender la población y que confiaba en que las mujeres, niños y las propiedades tendrían garantías; á las siete de la mañana, mientras estaba en la línea de avance me encontré con tres empleados principales que portaban una bandera de parlamento y me manifestaron que la rendición de la población estaba dispuesta á poco, que deseaban que las tropas de Su Majestad tomaran posición de ella á las 5 de la tarde porque las señoras de Kruger y Botha estaban en la población. Algunos de los prisioneros ingleses fueron llevados por los boers, pero los demás están en Watherfal como cien oficiales ingleses están aquí y de estos unos pocos se ven buenos.

Londres, 6.—El General Roberts informa que el batallón 13º Imperial Yoomary fue envuelto por un número superior de boers en Lindley y que aunque el General Mathuen hizo una magnífica marcha para salvarlos, llegó muy tarde.

Pekin, 6.—Los misioneros americanos de Poaling Fú, telegrafaron á media noche del domingo al Ministro americano denunciándole inmediato auxilio porque estaban atacados por los boxers. El Ministro Couger se lo comunicó inmediatamente al Thing Ly Yamen, este aseguró al Ministro que telegrafiaría al Prefecto de Policía Fú y al Vice-Rey Pechile ordenándoles que den protección á los extranjeros.

Actualidades

Aplaudimos el afán del señor Azzali para traer á la notable artista Estefanía Colamarini. Si logra su deseo á este respecto, de seguro este activo empresario ganará mucho.

Se halla algo enferma la señorita Lolita Pastor, maestra de una de las escuelas de esta capital. Lo sentimos y deseamos su pronto restablecimiento.

Antier por la mañana salieron los programas de "Geografía de las Escuelas Primarias" y por la tarde los andaban recogiendo. Esto obedecía, según se nos dijo, á que los susodichos programas salieron con sus erroncillos y se deseaba hacerles las mejoras del caso.

A pasar unos días á Tucurrique ha partido la apreciable señora doña Amelia Rivero v. de Bonilla. Son nuestros deseos porque tenga una feliz temporada.

También sabemos que han recogido los programas de aritmética, para hacerles algunas curaciones. Si así se continúa, en recogidas se van á pasar el año nuestros sabios mentores.

En la función de esta noche (Otel) habrá decoraciones nuevas y los artistas saldrán trajeados como debe ser, esto es, al estilo de la época que recuerda el drama, según el decir de los programas.—Veremos.

El Grillo y **El Herald** han entrado en liza á propósito de una media de seda como sínecdoque mal empleado, y son ásperas las caricias que se propinan. Y después dicen que no hay asuntos importantes de qué tratar!

Celebramos que el joven Brenes Mesén tenga el propósito firme, según se dice, de criticar al

señor Facio. Bien; que nos diga si "Mis versos" pueden contener poesía ó qué.

La representación de anoche, no estuvo del todo mal á pesar del trastorno inmenso que en el reparto hubimos de notar.

Bobéme es una de esas obras exquisitas y sublimes en las que mejor que los gritos, tienen cabida las palabras dulcemente pronunciadas.

En este particular creemos que el señor Alezzandroni interpretó con lujo de propiedad y de maestría; él es un artista nuevo y estudioso, que será con el tiempo un buen artista.

Las señoras Barbareschi y Turconi, estuvieron como siempre, felices é inspiradas. El tenor, bastante enfermo, hizo esfuerzos poderosos por salir bien, y lo consiguió á medias; y las demás partes dieron á conocer que trabajaban fuera de su centro.

La muerte de Mimi fue conmovedora pero..... ¿por qué ha de resucitar al calor de los aplausos?

Quisiéramos ver á Mimi muerta siempre en la escena, después del desenlace funesto, así como viva siempre y simpática y hermosa á Nice Barbareschi, para bien del arte.—JACK.

Miscelanea

Traducimos de la *New York Tribune*:

Suicidio.—David B. de Long, que fue negociante en otro tiempo, y que vivía con su nieto Charles E. Hyden, en la calle Hancock, N° 649, se le encontró muerto ayer en la mañana en su cuarto de baño. Había muerto por inhalación de gas á través de un tubo de hule que tenía dentro de la boca y puesto el otro extremo en un surtidor de gas. Hacía un año de muerte su esposa y desde entonces estaba desesperado. Tenía 67 años de edad.

Inerte contra Rusia. Dice *The Speaker*, comentando sobre el ferrocarril ruso y la agresión terri-

torial en China, que Lord Salisbury y Mr. Chamberlain, no pueden proteger los intereses británicos, real ó imaginariamente, en ninguna parte del mundo, y que los Estados Unidos han sido los solos guardianes de los intereses británicos en China, mientras Lord Salisbury no ha sido otra cosa que un inerte espectador.

LA CONSENTIDA

de su madre. Una simpática, viva y hermosa niña, que está por franquear los límites que separan la niña de la mujer, es á la vez origen de orgullo y ansiedad para su madre. Se ha desarrollado con violencia y ese desarrollo continúa. La naturaleza tiene grandes exigencias para el esbelto cuerpo. El cutis está reseco, los ojos apagados, las mejillas y el pescuezo hundidos, el apetito es caprichoso, y los movimientos languidos. Todo esto se debe atribuir á las impurezas de la sangre. El sistema necesita de los elementos revivificantes los cuales únicamente pueden dar vigor y salud al cuerpo. La

PREPARACION DE WAMPOLE que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, que tantas niñas ha salvado. Contiene todas las cualidades que fortalecen el cuerpo y forman carnes, sin el asqueroso sabor del aceite. Las personas sensibles y delicadas lo pueden tomar como toman un jarabe y la digieren perfectamente. Tomada antes del alimento, crea un apetito, evitando la pérdida de tejidos y evitando el color amarillento del cutis, por un color claro y fresco, producto de una buena y saludable digestión. Es una combinación científica moderna de las mejores sustancias curativas y es tan sabrosa como la miel. Tomada á tiempo evita la tisis; tomada á tiempo la cura. "El Dr. Guillermo Parra dice: Que la Preparación de Wampole, es en mi concepto superior, bajo todos puntos de vista, á las preparaciones conocidas hasta hoy, en que se usa como base el aceite de hígado de bacalao. La uso ampliamente en mi clientela, no solamente en los casos en que está indicado el aceite de bacalao: sino también en los niños que han perdido el apetito, de preferencia á cualesquiera otros empíricos." Cada dosis es efectiva. Nunca ofrece un desengaño con ella. La Botica

Tranquilidad, Salud y Deseanso, para las Madres y las Criaturas.

EL JARABE CALMANTE de la Sra. WINSLOW, se da á los niños en el periodo de la DENTITION. Les ablanda las encías, resuelve la inflamación, alivia todo dolor, y cura el ótico ventoso. Inocente y eficaz en todos los casos. Aconsejamos á las madres que tengan un niño enfermo, que no dejen que la prevención propia ni la otros, evite el uso de esta medicina que proporciona alivio seguro, absolutamente seguro si se usa oportunamente.

GRAN NEGOCIO

Se vende una finca situada á veinte minutos de la Catedral, que consta de diez manzanas de café de regular edad, y seis de café de cinco años, con una cosecha pendiente de docientas fanegas, que se garantiza; cañal y un potrerito; casa de habitación con un amplio y elegante parque y servicio propio y exclusivo de cañería. La casa recientemente construida, produce cincuenta pesos al mes, desde hace diezochos meses, por contrato de arrendamiento; ha tenido siempre servicio de teléfono, y la luz eléctrica se instala con un gasto máximo de doscientos pesos. Tiene además casa para el mandador en el centro de la hacienda; y con calle enmedio, un lote de cafetal con casa, en el cual hay un tanque de abono que recoge seiscientas carretadas de tierra cada año, estando listas para abonar la finca, setecientas carretadas que recogió este año. Esta casa produce diez pesos al mes. Se vende muy barata, siendo posible que el comprador pague poco al contado por ella. Dirigirse á la calle 21 Sur—N° 180. Bufete del Licenciado Manuel Argüello de Vars.

AVISO

JUAN BOUZA hace saber al público que desde el 2 del próximo mes pasado de Abril, se ha disuelto la sociedad que existía en el establecimiento del "HOTEL DE FRANCE" de LIMÓN, perteneciente á JUAN BOUZA y MANUEL MANTILLA habiendo quedado tan solo responsable el que suscribe, á cobrar y pagar cualquiera cuenta pendiente hasta esa fecha; teniendo conocimiento que MANUEL MANTILLA está cobrando algunas cuentas pendientes con la sociedad que tan solo me pertenecen á mí, me veo obligado á publicar este aviso, pues don MANUEL MANTILLA no tiene acción ni derecho para cobrar de ninguna manera cuentas por pequeñas que sean.

Limón, Junio de 1900

CONTRATOS POR MADERA

Del Aserradero de José María Bonilla A., pueden hacerse con el suscrito, en el Almacén de los señores Quelquejeu & C^o, frente al Palacio Nacional. Las maderas se entregarán, en el depósito situado á espaldas del Edificio del Ministerio de Cultiva y Juventud, Costa Rica.

49 volúmenes

- 48 volúmenes publicados que contienen:
- 1—EL PRIMER BESO, por J. Antonio Delgado; TAPALIGUI, por Ricardo Fernández Guardia; PALIMPSESTOS, por Rubén Darío; AMOR IDEAL, por E. Gómez Carrillo; ONDINA, por Ramón Rosa.
 - 2—FLORILEGIO (colección de pensamientos de autores ilustres).
 - 3—EN LAS AGUAS DE ABANO, novela por Emilio Souvestre; EL CHAPIN, EL GUANACO, (cuadros de costumbres) y EL ALMANAQUE, por José Milla.
 - 4—LA GARZA, LAS TARDES DE ABRIL, A MI GALLO, (poesías), por Juan Diéguez; FRAGMENTOS DESCRIPTIVOS de los poemas de Batres Montúfar; SAN JUAN; LA ROSA, YO PIENSO EN TI, por el mismo.
 - 5—VÍCTOR HUGO, por Emilio Zola; WATERLOO, por Víctor Hugo.
 - 6—WATERLOO, (conclusión), por Víctor Hugo; LA TELA INVISIBLE, Hans Christian Andersen, y EN FAMILIA... YANKEE, por Heinrich Urban por
 - 7—POESIAS de Calixto Velado.
 - 8—EGAR POE, por Carlos Baudelaire; LIGEIA, por Edgar Poe.
 - 9—CUATRO PALABRAS CON UNA MOMIA, EL GATO NEGRO, LA BARRICA DE AMONTILLADO, EL CUERVO, por Edgar Poe.
 - 10—JOSÉ CECILIO DEL VALLE, por Rómulo E. Durón; ACTA DE INDEPENDENCIA, EL SABIO, LOS MAESTROS, EL CAMPO, ELOGIO FUNEBRE DEL P. GOICOECHEA, por José Cecilio del Valle; VALLE JUZGADO POR BARRUNDIA.
 - 11—CUENTOS POPULARES, por don Antonio de Trueba.
 - 12—POESIAS de Vicente Acosta.
 - 13—DOS IDILIOS, por Ludovico Halévy.
 - 14—DOS IDILIOS, (conclusión), por Halévy; LA MORAL DEL MATRIMONIO, por W. S. Lilly; QUIÉN TIENE LA CULPA? por Amelia E. Barry y Rosa Terry Cooke.
 - 15—"El crimen de Julieta," por Charles Corbin.
 - 16—"El crimen de Julieta (conclusión), por Charles Corbin; "Elogio Fúnebre de FR. Matías Córdoba," por José Milla; "La Tentativa del León y el éxito de su empresa," por Fr. Matías Córdoba.
 - 17 y 18—"Ejemérides centro-americanas", por Alejandro Marure.
 - 19—"Tradiciones," por Ricardo Palma.
 - 20—Poesías de Salvador Díaz Mirón.
 - 21—"Tres héroes", por Juan Montalvo.
 - 22—"Lohengrin," por Ricardo Wagner.
 - 23—"Páginas alegres," por Luis Taboada.
 - 24 y 25—"Gyranó de Bergerac," por Edmundo Rostand.
 - 26, 27 y 28—"Werther," por Goethe.
 - 29—"San José," por Alejandro Dumas.
 - 30—"Artículos y Biografías," de Pedro Ortiz.
 - 31 y 32—Poesías de Rubén Darío.
 - 33—Estudios Críticos del Padre Juan Bertis.
 - 34—"Manfredo" por Lord Byron.
 - 35—"Manfredo" (conclusión) Peregrinación de Childe Harol fragmento
 - 36—"Biografía de Homero," por Lamartine.
 - 37, 38 y 39—"Filigranas" por Edmundo de Amicis
 - 40—"Una dote" por Ernesto Legouvé.
 - "Un alcalde popular" por Federico Mistral.
 - 41—"Flores de la literatura china."
 - 42—"Enigmas de la vida", por León Tolstói.
 - 43.—Poesías de Julio Flórez.
 - 44.—Cuentos de Catulo Méndez.
 - 45.—"Historia del emperador Napoleón" por Balsac.
 - 46.—Arengas y proclamas de Napoleón.
 - 47.—Una Víctima de la dicha, por Murger.
 - 48.—Poesías de autores salvadoreños.
 - 49.—"Amores y Amoris", por Alarcón.
- De venta en la Administración de la PRENSA LIBRE á 25 centavos cada ejemplar.

Ahora que se acabó la liga

Se venden los útiles de panadería en "LA CENDOLILLA", Cuesta de Moras,—están en perfecto estado y la casa tiene un magnífico horno.

Quien quiera tratar con seguridad, pase á la misma, á entenderse con sus dueños.

¡AGRICULTORES!

Se desea vender QUI- NIENTAS MATAS DE CA- Fr. [almacigo] de primera, á precio de situación.

En la GRAN IMPRENTA DE VAPOR INFORMARÁN San José, Junio 5 de 1900.

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nótrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigili- as.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

HIERRO LERAS

Fosfato de hierro líquido recetado con éxito á las jóvenes anémicas á las señoras delicadas, á los niños débiles y privados de apetito, cansados por los estudios ó el crecimiento. Siempre bien tolerado, restituye al cuerpo el hierro y los fosfatos que le faltan. — Depósito, Sr. Vivienne, PARIS, y en todas las Farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante Contra el EXTREMAMIENTO

Este purgante, *exclusivamente vegetal*, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las *afecciones del estómago y del hígado*, la *ictericia*, la *bilis*, las *flemas*, la *pituita*, las *náuseas y gases*. Su efecto es rápido y benéfico en la *jaqueca* cuando la *cabeza está cargada*, la *boca amarga*, la *lengua sucia*, *falta el apetito y repugna la comida*, en las *hinchazones del vientre*, causadas por la *inflamación intestinal*, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las *enfermedades de la piel*, el *usagre*, y las *convulsiones de la infancia*. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ASMA - OPRESIÓN

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne y EN TODAS LAS FARMACIAS

Elixir Antinervioso POLIBROMURADO

De BAUDRY, Farmacéutico de 1^{ra} Clase.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, púscalma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

LITERATURA DE La Prensa Libre

A un peso el tomo

Agentes para la venta:

SAN JOSÉ: Todas las librerías.
ALAJUELA: Ernesto Rojas Ch.
HEREDIA: Nicolás Cartín.
CARTAGO: Jesús Saizaz R.
PUNTARENAS: Abel Franceschi.

Trabajos de Imprenta

LOS MEJORES

Los mas bellos....Los más baratos

Los de mejor impresion los hace la

Gran Imprenta de Vapor

DE ALFREDO GREÑAS,

Situada en los Nos. 317 á 331 de la Calle 20, Norte 150 varas de la Oficina Telefónica.

Hombres Débiles.

Paros que el Creador ha ordenado que después de la sangre el fluido vital seminal sea la sustancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida, contranatural de él producirá viciados resultados de salud.

Muchos hombres han muerto de enfermedades corrientes, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares etc., por haber permitido á su vitalidad gastarse, exponiéndose así á ser fáciles víctimas de estas enfermedades, cuando algunas cajas de nuestras medicinas, tomadas á tiempo, habrían impedido estas debilitadas pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir á los ataques de esas peligrosas enfermedades.

Muchos han llegado lentos, pero seguramente á un estado de demencia incurable á causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

¿Son Estos Sus Sintomas?

Fredicción al onanismo, emisiones de día ó de noche, érrames al estar en presencia de una persona del sexo opuesto ó al entretener ideas lascivas; granos, contracciones de los músculos (que son precursores de la Epilepsia); pensamientos y sueños voluptuosos; sofocaciones, tendencias á dormir ó dormir, sensación de embriaguez, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los músculos, sensación de tristesza y de desaliento, inquietud, falta de memoria, indecisión, melancolía, cansancio después de cualquier esfuerzo pequeño, manchas érrames ante la vista, debilidad después del acto ó de una pérdida involuntaria; derrame al hacer esfuerzos en la silla; ruido ó silbido en los oídos, timidez, manos y pies pegajosos y fríos, temor de algún peligro inminente de muerte ó infortunio, impotencia parcial ó total, derrame prematuro ó tardío, pérdida ó disminución de los desees, declinamiento de la sensibilidad, órganos oídos y débiles, dispepsia, etc., etc. Algunos de esos síntomas son advertencias naturales para un hombre que debe recuperar sus enervadas fuerzas vitales, ó vendrá á ser presa de alguna fatal enfermedad.

Nuestros sollicitantes de todos que sufren de alguno de los síntomas encima enumerados, que observen bien este aviso, comunicándose con nuestra Compañía de médicos especialistas que han tenido veinte años de experiencia, tratando enfermedades de los nervios y del sistema sexual, y quienes pueden garantizar una curación radical y permanente.

Enviemos una relación completa de su caso, dándonos todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado ó soltero, cuáles de los síntomas nombrados se le han manifestado á Ud., y si Ud. ha usado algun tratamiento para gonorrea, estrechez, sífilis ó alguna otra enfermedad venérea. Nuestra junta de médicos diagnosticará enseguida y enviaremos su caso (gratis), informará á Ud. de lo que le convenga un tratamiento de 30 días, en el que se efectuará una curación radical, y se le restablecerá á Ud. su completa salud; y volverá Ud. á ser un hombre vigoroso. Si Ud. nos remite cinco pesos en billetes de su país como garantía, de buena fe, le enviaremos enseguida las medicinas requeridas por Express, ó por correo Registrado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento á que Ud. debe someterse.

COMPANIA ESPECIALISTA del NORTE
106 "C" Broadway, New York, N.Y.A.
Dirección Telefónica "Comand. Newyork";

Aceite de Hígado de Bacalao

DIOSCORIDUS DUCOUX

Iodo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga.

Los Médicos no vacilan en dar la preferencia, cuando se trata de curar las ENFERMEDADES DE PECHO LAS ESCRÓFULAS, EL LINFATISMO LA ANEMIA, LA CLOROSIS, etc.

al ACEITE de HÍGADO de BACALAO del D^o DUCOUX, Iodo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga, porque no tiene esta preparación ningun sabor desagradable y porque su composición lo hace sumamente tónico y fortificante.

Depósito general : 7, Boulevard Denain, en PARIS

Se halla en todas las principales Farmacias y Droguerías del Universo.

Desconfíese de las Falsificaciones é Imitaciones.

La Prensa Libre

DIARIO de la MAÑANA

FUNDADO EN 1889

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación

Dirección, Redacción y Administración: Calle 20, Norte, Números 317 al 331.—150 varas al Norte de la Oficina telegráfica.

Apollinaris

"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA."

Las grandes cantidades del Agua Mineral Natural APOLLINARIS embotelladas y vendidas en el Manantial Apollinaris, Prusia Rinana, Alemania, como sigue, demuestran su siempre aumentando popularidad en el mundo entero, debido á su pureza absoluta:

1888 . . . 12,720,000 Botellas.
1898 . . . 23,000,000

"L'ACADÉMIE DE MÉDECINE de France" ha puesto el APOLLINARIS á la cabeza de todas las aguas examinadas, por su PUREZA.

Guárdese bien de las Imitaciones.

—GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS—